

REPÚBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Redacción y administración: Calle de Andino, núm. 2-1. Teléfono núm. 1.454. No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Preios de Suscripción: Cartagena 2 ptas al mes Provincias 9 » trimestre Extranjero 18 » EJEMPLAR 10 CTB

Año 2 Núm. 186

DIRECTOR: J. RODRÍGUEZ CANOVAS

Cartagena 13 de Enero 1932

Homo caverna

La reacción va tomando cuerpo poco a poco en todo el territorio nacional y es preciso actuar de una manera decidida si no queremos exponernos a un tropiezo del que no sabemos la magnitud. Los monárquicos patrioterros, han ido aprovechando jesuiticamente todas las ocasiones propicias para sus fines y nos encontramos a la hora presente con un turbión de mítines y conferencias donde, ora con el tema religioso, ora el de la Guardia Civil, ora sea lo que sea, nos están torpedeando la República en las mismas narices.

Acción Nacional, que ha tenido la virtud—sea así—de congregarse en su seno los descontentos de todos los órdenes, va caminando, torpedeo al hombro, por tierras de D. Quijote sin que las izquierdas se molesten en combatirles y sin que las izquierdas traten de demostrar lo que hay en la verdad de esas propagandas cavernícolas.

En Cartagena parece ser que también se aprestan a la lucha. Nosotros, que tenemos consciencia de nuestra responsabilidad republicana, también nos aprestamos a la lucha. Pero igualmente quisiera ramos ver en liza a quienes están obligados a ello por el hecho de existir. Nos referimos a los partidos y a sus hombres que no deben dejar el terreno porque en seguida crece mala hierba.

Han tocado a formar para una posible entrada en lucha. REPUBLICA está en las filas. ¡A numerarse! —¡Uno!!

Nueva asociación

Chicago, 14 de enero. Se ha constituido una nueva agrupación que, por la calidad de los afiliados es sumamente pintoresca.

La "Chicago Acción Defensa", que así se llama la nueva sociedad, ha publicado un manifiesto, dirigido a los simpatizantes con su idea, en la que exponen el programa que ha de cumplir dicha Institución.

Entre la infinidad de postulados que

siguen en dicho manifiesto, es el más principal la defensa enconada que todos los afiliados han de hacer del célebre bandido Al Capone.

Lo pintoresco de su funcionamiento es que es condición indispensable, para pertenecer a la "Chicago Acción" haber intervenido en algún hecho punible.

Agencia Hevas.

Romance

Diligencia de Carmona, la que por la vega pasas caminito de Sevilla con siete mulas castañas: cruza pronto los palmares, no hagas alto en las posadas, mira que tus huellas pisan siete ladrones de fama.

Remolino en el camino. Siete bandoleros bajan de los acores del Viso: con sus hembras a las ancas. Catite, pañuelo rojo, patillas de boca de hacha. Ellas; navaja en la liga; ellos, la faca en la faja.

Ellas, la Arabia en los ojos;

ellos, el alma a la espalda. Siete caballos carcos, siete retacos de plata, siete chupas de cueroles, siete mantas jerezanas, siete mantos blancos en siete locuras blancas... Echo vino, montañés, que lo paga Luis de Vargas, el que a los pobres socorre y a los ricos avasalla. Ve y dile a los miguelotes que la posta está robada, y vamos con nuestras novias para Ecija la llana.

Fernando Villalón

PLUMA AL VIENTO

LOS GITANOS.

—Si ese gurro fuera mío!...— habia dicho el gitano. Y al decirlo un fuego de codicia le encendía los carbonos de los ojos.

Aquella mañana le sorprendió la luz del alba con un extraordinario acontecimiento. Cuando empezaba a palidecer el trozo de cielo que por el alto ventanillo se veía; cuando el espacio de la cuadrada se llenaba de claridad y él, sobre la paja caliente, pretendía continuar entre las brumas del sueño, un agudo silbido y unos pasos rápidos, sordos, apresurados, le hicieron levantarse. Y apenas puesto en pie, se vio preso y arrastrado fuera, hacia el camino, por una fuerza inesperada.

El alba lo acogió silenciosa, sin las alegres voces de otros días, y la sorpresa y el susto estremecieron su fino cuerpo blanco. Quiso resistirse, huir, vencer la fuerza aque-lla; pero unos golpes ruidos le obligaron, y atrás quedó, perdida para siempre, la cuadrada tibia y confortable.

Se llenaron de sol los campos unos campos que no conocía. Seguido del cantar de los gitanos, mar

CINCINATO

Manifestaciones de Azaña

Madrid, 5 t.

El señor Azaña manifestó que aunque se había dicho que en la última combinación militar figuraría el general Sanjurjo, por motivo de las quejas formuladas ayer en la Cámara, no parece probable que el señor Sanjurjo abandone la Dirección general de la Guardia Civil.

Aunque el señor Sanjurjo no figure en la combinación aludida, creese que no tardará mucho tiempo sin que el Gobierno aborde la cuestión de reorganización de la Benemérita.

Dijo que se notificaba para la presidencia de la Sala de Justicia Militar del Tribunal Supremo, al General señor García Parreño.

TELEFONO DE REPUBLICA, 1.454

EL SEGURO DE MATERNIDAD

Restablecido ya nuestro querido amigo y colaborador don Eduardo Bonet, mañana continuaremos la publicación sobre tan interesante tema.

El Ministro de Trabajo

Madrid, 5 tarde

El señor Largo Caballero manifestó que habiase aprobado la reforma del artículo 21 del reglamento de las tarifas baratas, que se había acordado que los tribunales industriales resolverían las reclamaciones menores de 2.000 pesetas presentadas hasta la fecha en que se cerró el período sobre juicios mixtos.

En servicio y defensa de la República

Todas las utopías son igualmente rechazables. Por ello creemos un deber condenar con el mismo rigor la utopía demagógica, que la utopía socialista, republicana o monárquica.

La política restauradora es una política poco sensata en todos los tiempos y en todas partes. Un pueblo que vuelve a las formas de gobierno ya desechadas, es un pueblo de inferioridad política. Restauración quiere decir retroceso, y retroceso quiere decir decadencia.

Nosotros hemos sido, somos y seremos liberales y democratas. Estos dos principios, libertad y democracia tienen su forma natural, su forma adecuada, inseparable de ellos como es inseparable la extensión y la impenetrabilidad de los cuerpos, la forma republicana.

Más si es esencial a toda sociedad el orden: es esencialísimo a las sociedades republicanas. El pueblo escavo se distingue del pueblo libre en que apela siempre a la fuerza nunca al derecho. No podrán jamás ser pueblos libres, los pueblos de genio inquieto, de temperamento revolucionario sistemático, para quienes la libertad es una tormenta espiritual continua y la democracia una demagogia desenfrenada; pueblos que aimentan su conciencia con la voz de exaltados profetas, desprovistos de lógica real la mayor parte de las veces y otros con turbideces morales y espirituales execrables.

Para la República democrática existe el peligro de la demagogia, como existe aunque atenuado el de la Restauración.

Prudencia y logica obligan para evitar ambos peligros. La República no debe ser patrimonio de ningún hombre, ni de ningún partido: debe ser la nación dirigiéndose a si misma, con una máxima flexibilidad, permitiendo que todos los partidos capacitados puedan gobernar sin desdoro y sucederse en el poder sin conflictos y perturbaciones, conforme a las exigencias sociales y a los votos de la opinión pública.

Nadie puede, ni debe desdorsarse por monárquico que haya sido, en servir a una República, a esa forma impersonal de la Nación soberana a que todos los españoles pertenecemos.

Lo que no puede admitirse, ni debe aceptarse por disimulado que aparezca es el aceptar un cargo en la República para conspirar con la acción o con la omisión contra la República. El señalar casos de estos dos tipos de ofensa a la República no sería difícil, ni preciso el hacer grandes averiguaciones.

La República, sépanlo los intransigentes, como el Sol, como el aire es para todos los españoles, una propiedad común.

Traición será la de los que conspiran contra la República y de nuncia la de que los republicanos la queramos exclusivamente para nosotros. No y mil veces no. La República es la Nación y la Nación no pertenece a persona, familia, ni partido determinado, pertenece a todos sus hijos.

Huyamos de la violencia y de la arbitrariedad, para buscar el reposo de nuestra patria a la sombra de una verdadera y sólida democracia.

Constituyamos una legalidad definitiva, no confundamos el ejercicio de la autoridad indispensable siempre con la arbitrariedad.

Dejen los extremistas, en paz a la República llámense de la izquierda o de la derecha, no la obliguen a improvisar, pues las improvisaciones políticas, son como las improvisaciones artísticas, científicas, oratorias imperfectas y fugaces.

Dios que pudo crear el mundo con una palabra de fecundación y en una mirada de luz, usó del tiempo. Los seres eliméros, muéren pronto, porque pronto se engendran, nacen y viven.

Pidamos lo que podamos obtener, midiendo el tiempo y sobre todo no retrocedamos, en el camino de la libertad, ni debémos pabillo para que nadie pueda decir que España no estaba en estado de madurez suficiente para la República.

Manuel Mas GILABERT

Opiniones sobre el discurso del señor Maura

Madrid, 5 tarde.

Continúan los comentarios sobre el discurso de don Miguel Maura, manifestándose la hostilidad de los periódicos de la derecha.

A este respecto despierta gran interés la reunión del comité progresista, donde las opiniones se encuentran muy divididas.

Supónese, no obstante, que la mayoría se inclinará por su incorporación al Partido conservador de la República, creado por Maura. Esto no implicaría la desaparición del partido, ya que los adversarios del señor Maura, capitaneados por Castiello, lo harán seguramente subsistir.

Homenaje a Villaespesa

Madrid, 5 tarde.

El Ayuntamiento de Madrid, acordó sumarse al homenaje organizado al poeta Francisco Villaespesa. El Ayuntamiento pagará 1.500 pesetas por un palco que tiene reservado en el teatro Es pañol donde habrá de celebrarse la función homenaje.

La gestión de Bruning

Berlín 12 m.

Bruning ha dado cuenta a Hindenburg de sus últimas gestiones políticas, comunicándole que los sociales demócratas retiraron su candidatura para dejar paso franco a la candidatura de Hindenburg.

Construcción de un ferrocarril

Madrid, 5 tarde.

El representante de la Compañía del Mediodía, conferencia con el alcalde para recabar aportaciones del Municipio, con objeto de construir rápidamente el ferrocarril C. ntura de Madrid.

D. Sandoval

de la Clínica del Dr. Yagües, de Madrid

Consulta de enfermedades de estómago, intestinos e hígado. Domingo de 11 a 2 y de 4 a 5. GRAN HOTEL - Cartagena

POLITICA LOCAL

NOTA OFICIOSA

Los concejales de Alianza Republicana, Radicales Socialistas e Independientes, reunidos para analizar la situación creada en el Ayuntamiento por el Alcalde don Amancio Muñoz de Zafra que diere lugar a la abstención de aquellos de concurrir a sus funciones edilicias. Vista la actitud y predisposición del nuevo señor Gobernador Civil de la provincia revelada en la última visita y sus loables trabajos en pro de la concordia. Dándose perfecta cuenta de la responsabilidad que tienen contraída ante el pueblo de Cartagena que los eligió, sin olvidar ni por un momento esa responsabilidad si que también aquellos principios de ética como hombres, como ciudadanos y como políticos; han acordado mantener la actitud que la opinión pública como se durante el lapso de tiempo prudencial que se ha convenido para facilitar las soluciones propugnadas por el señor Gobernador, correspondiendo de este modo a la cortesía que implica su visita.

Mantienen sus juicios y la actitud en que su propia estimación les ha colocado ante la incalificable conducta del Alcalde Muñoz de Zafra, en cuya persona hacen radicar los perjuicios y desordenamientos que sufre la administración municipal, así como también el desequilibrio en que se mueven las fuerzas democráticas de la política cartagenera.

Vuelven, pues, en la próxima sesión a los escanios municipales para responder a una cortesía y procurar el fallo del pleito en última instancia, manteniendo su concepción respecto al Alcalde, pero reservándose en definitiva el derecho a persistir en tal actitud protesta aconsejada por su propia estimación y la creencia de que, en definitiva, sirven mejor los intereses municipales y la dignidad de Cartagena.

Ya pareció aquello

Aunque conocíamos el lema que Acción Nacional usa como cimbel en su labor de proselitismo, no creíamos que llegaran con sus manifiestos, los filiales "baja forma" de Cartagena, a extremos tan tartaríneos.

"Religión, Patria, Familia, Orden, Trabajo y Propiedad." Así reza el flamante programa de estos eneméritos y rectos varones, que tienen, según aseguran bajo firma, proporcionarnos las inefables dulzuras del quinto cielo, interesando cambio de ello, todo lo más, el voto.

No se puede pedir más. Las ideas que pueden ser más hermosas y prometedoras: Religión, Patria, Familia, Orden, Trabajo y Propiedad: guerra al impio Musulmán; un cañón en cada altozano fronterizo; nuestro dinero en bancos extranjeros; una mujer "oficial" para toda la vida, como la especie de mono antropomorfo de Sanssure—monógamos—pero con un pisito coquetón donde dar y recibir lecciones de lecciones; mano dura: un tercio de la guardia civil en Castilblanco y otro en Arnedo; a trabajar—los trabajadores—hasta la extenuación, sin mas salvaguardia que el concepto

de su responsabilidad civil y sanción penal, si desconocen los derechos absolutos de los propietarios; y propiedad individual "que consi-deramos sagrada", que haga que el propietario tenga todos los derechos y ningún deber con sanción jurídica.

"Religión, Patria, Familia, Orden, Trabajo y Propiedad". Palabras, palabras y palabras. Y en el fondo de todo eso, pujos sacerdotales de gente que no se hace a la idea de que pasó su hora, la embusete, la mentira de su hora.

Esos miles de ejemplares con que amenazan regalarnos estarían muy bien en Coria y hasta en Babia; pero aquí donde todos nos conocemos no surtirían efecto. Ya lo verán ustedes.

MAGAR

La batida a los jabalíes

Santander, 12 m.

Los vecinos de los pueblos de La Serna y Montejo, han dado una batida a los jabalíes en el monte Iguedo, consiguiendo matar a dos y levantar a cinco o seis.

No se ha dado nunca el caso de que en ese monte se hayan podido matar jabalíes sin haber nieve.